

# Discurso del Rector

## *The Rector's Address*

**ENRIQUE CASTAÑEDA SALDAÑA<sup>1</sup>**

© El autor. Artículo de acceso abierto,  
distribuido bajo los términos de la Licencia  
Creative Commons Atribución 4.0 Internacional.



DOI: <https://doi.org/10.20453/ah.v67i2.6181>

Buenos días,

*Estimadas autoridades de organismos públicos y privados, nacionales e internacionales.*

*Distinguidos representantes de las embajadas de los gobiernos amigos.*

*Estimados rectores.*

*Miembros de la comunidad herediana e invitados.*

*A nombre de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, les doy la más cordial bienvenida.*

Desde su fundación, la Universidad Peruana Cayetano Heredia ha cumplido con su misión de formar profesionales de alta calidad, comprometidos con el desarrollo de nuestro país y con una visión global. A lo largo de los años, hemos visto a nuestros egresados destacarse en diversas áreas, llevando consigo los valores y la excelencia académica que caracterizan a nuestra universidad.

En el ámbito de la investigación, la Universidad Cayetano Heredia ha sido pionera en numerosos estudios que han tenido un impacto significativo en la salud y el bienestar de nuestra sociedad. Nuestros investigadores han trabajado incansablemente para generar conocimiento que no solo enriquece el ámbito académico, sino que también ofrece soluciones prácticas a los problemas que enfrentamos como nación. Desde la lucha contra enfermedades infecciosas hasta la innovación en biotecnología, nuestros logros en investigación son motivo de orgullo y reflejan nuestro compromiso con la ciencia y la tecnología.

Que seamos capaces de intervenir en el cambio climático, en el control de las enfermedades infecciosas, especialmente la malaria, tuberculosis, dengue o el VIH; en el estudio de las propiedades de las plantas medicinales, como la maca; o realizar intervenciones con programas de salud mental en personas mayores que sufren el deterioro de la memoria, son ejemplos de nuestras intervenciones que generan evidencias científicas que benefician a la sociedad.

Es la forma como Cayetano contribuye al progreso y desarrollo de la humanidad, destacando que muchas de nuestras investigaciones son posibles por las alianzas con instituciones internacionales y nacionales de alto prestigio académico y científico.

La vinculación social es otro pilar fundamental de nuestra universidad. Hemos establecido fuertes lazos con la comunidad, trabajando de la mano con diversas organizaciones para promover el desarrollo sostenible y equitativo. Nuestros programas de responsabilidad social y nuestras iniciativas de extensión universitaria han permitido que el conocimiento generado en nuestras aulas y laboratorios llegue a quienes más lo necesitan, contribuyendo así al bienestar y progreso de nuestra sociedad.

<sup>1</sup> Rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia. ORCID: 0000-0001-9571-2155.

Nuestro país está inmerso en una profunda crisis de valores, con descrédito de las instituciones y de las personas que ejercen el poder en sus diferentes niveles, lo cual ha alejado a la juventud del ejercicio de la política, de la participación constructiva y de forjar liderazgos que generen confianza.

Existe una crisis de confianza en las instituciones y en los actores políticos, crisis política donde la ciudadanía expresa su preocupación por temas tan relevantes como la inseguridad, la administración de justicia, las grandes brechas en acceso a los servicios de educación y salud, el caos del transporte público.

Pero lo más grave es la corrupción, que es un problema endémico que atraviesan las instituciones del país, desde el gobierno central hasta las administraciones locales. La corrupción socava la confianza pública, desvía recursos esenciales y perpetúa la inefficiencia y la injusticia.

En el contexto educativo y de salud, se han observado decisiones políticas cuestionables que evidencian un desinterés estatal por la calidad de estos servicios esenciales y los derechos ciudadanos. Las repercusiones de estas políticas son particularmente nefastas en sectores desfavorecidos, donde la calidad de la educación y los servicios de salud deberían ser una prioridad.



Nuestros investigadores han trabajado incansablemente para **generar conocimiento** que no solo enriquece el ámbito académico, sino que también ofrece soluciones prácticas a los problemas que enfrentamos como nación.



En varios medios nos hemos manifestado ante estos hechos que hemos considerado desafortunados.

¿Es posible que en este panorama tengamos cabida a la esperanza y pensar en un mejor futuro para nuestros jóvenes?

Considero que sí, que debemos ser optimistas porque creemos firmemente que nosotros construimos nuestro futuro, que no debemos mirar desde el balcón de la historia.

Es por ello que nuestra apuesta por Cayetano 2050 cobra mayor vigencia, al asumir un compromiso con el país, con la región y con el mundo, contribuyendo con profesionales de excelencia y que a la vez aporten soluciones a los grandes problemas que nos aquejan.

Nuestra universidad está llevando a cabo un análisis de visión a largo plazo, que hemos denominado Cayetano hacia el 2050, con el fin de anticiparse a los desafíos y oportunidades futuras. Este análisis se está realizando de manera participativa, involucrando a diversos grupos de interés.

Siendo el escenario de apuesta de Cayetano la transformación e innovación global, nuestra universidad aspira a mantener siempre los más altos estándares en acreditación internacional, con una oferta educativa interdisciplinaria, generando programas con enfoques en habilidades y competencias para el futuro, basado en una infraestructura que promueva la innovación y el autoaprendizaje, desarrollando una investigación básica y aplicada de alto nivel y de alcance global. EN SUMA, CONSOLIDARNOS COMO UNA UNIVERSIDAD DE CLASE MUNDIAL.

Mirando hacia el futuro, nos encontramos en un momento crucial. La visión Cayetano al 2050 nos invita a reflexionar sobre el rol de la universidad en contribuir con la construcción de futuros deseables que impliquen crecimiento y desarrollo social.

Basados en nuestro legado institucional, de seis décadas de historia y contribución a la humanidad, estamos preparados para adaptarnos y continuar liderando la transformación de la educación superior.

La digitalización, la globalización y los avances tecnológicos están redefiniendo la manera en que enseñamos y

aprendemos. Es fundamental señalar que nuestro modelo educativo viene incorporando estas tendencias, para asegurar que nuestros estudiantes cuenten con las habilidades y conocimientos necesarios para enfrentar los retos del futuro. De igual manera, estamos fortaleciendo nuestras capacidades al ampliar nuestra infraestructura, invertir en tecnología y en la capacitación de nuestro recurso humano.

Para lo cual se debe mencionar con mucha satisfacción el respaldo del BID Invest para nuestros proyectos de desarrollo a mediano y largo plazo.

Uno de los mayores desafíos es la necesidad de mantenernos a la vanguardia de la innovación educativa. Por lo que fomentamos una cultura de aprendizaje continuo, donde la creatividad y el pensamiento crítico son los pilares fundamentales. Además, es esencial que sigamos promoviendo la investigación interdisciplinaria y la colaboración internacional, para abordar de manera integral los problemas complejos de nuestra época.

En este camino hacia el 2050, también debemos fortalecer nuestro compromiso con la sostenibilidad y responsabilidad social. La educación no solo debe ser un medio para el desarrollo profesional, sino fundamentalmente una herramienta para construir un mundo más justo y equitativo. Nuestra universidad tiene la responsabilidad de formar líderes que sean agentes de cambio en sus comunidades y en el mundo.

En Cayetano apostamos por la atracción del mejor talento; así hemos ampliado nuestra base social al incorporar cerca de 2500 alumnos de Beca 18, que representa el 26 % de nuestra población estudiantil.

Requerimos con urgencia un pacto por la educación en la cual participen las universidades, la sociedad civil, la empresa y el Estado. El futuro del país está en la educación, no podemos dilatar más esta responsabilidad. Asumamos el compromiso que nos permite el ansiado desarrollo.

Ponemos a disposición de la comunidad nuestros programas de divulgación científica y cultural producidos por nuestro canal digital multiplataforma Cayetano Plus.

Reafirmamos nuestro compromiso con la excelencia académica, investigación de vanguardia y vinculación social. Agradezco a cada uno de los miembros de la comunidad herediana y a todos nuestros agentes cooperantes por su dedicación y esfuerzo, que han hecho posible que la Universidad Peruana Cayetano Heredia sea una institución de prestigio y relevancia.

Agradezco la labor de nuestro Patronato, mediante el cual estamos fortaleciendo la vinculación con las empresas, lo que nos permite potenciar nuestras intervenciones de responsabilidad social.

Nos sentimos muy orgullosos de estar contribuyendo en la construcción de un futuro brillante para nuestra universidad, que logre un mayor impacto para el Perú y el mundo.

¡Feliz aniversario!

Lima, 20 de septiembre de 2024.